
僧醫會成立以來，時時、刻刻、日日、年年，承蒙眾多醫護人員及志工發心護持，才能逐步朝著創立以來

的理想邁進，逐漸受到教內肯定，並且獲致些許成果。雖然所有發心志工做的一切都是為了三寶，不敢要

求回報，但是去年十二月二十七日，慈悲的僧醫會董事長上道下海長老還是不辭勞苦，在十度左右的寒冷

天氣裡，專程從台中來到台北縣板橋市國光國小，為「歲末感恩祈福法會」灑淨、頒獎給醫護志工，並且

以「禮拜懺悔的意義」為題開示。 

  

 兩天的法會由僧醫會執行長會宗和尚主法，將近百位法師一起唱誦。法會內容有：慈悲

藥師寶懺、三時繫念、醫師護理志工感恩活動、佛學講座、佛前供燈及甘露施食等項目。  

  

 在法會舉行的前兩天，工作人員就已進駐會場，架設各種硬體和軟體設備。二十七日上

午是個晴朗的好天氣，八點不到，志工們已經開始忙碌，參加法會的居士也陸續入場，為

了防止 SARS 捲土重來，會場門口的醫護人員為每位入場者量耳溫、噴消毒水，會場後方

則已經貼滿了消災蓮位和超薦蓮位。  

  

 這次法會參加者大約有四百人。董事長上道下海長老、執行長會宗長老、宗興長老、厚

賢法師、淨耀法師等七位法師進行繞場灑淨，而後上道下海長老主持點燈儀式，法會正式

開始。只見在場所有法師及居士虔誠禮拜，並恭謹地捧著經典禮懺。  

  

 十點左右，上道下海長老為志工頒獎時致詞表示，佛教僧伽醫護基金會的成立，是因為

諸位志工「菩薩」的發心出錢出力所累積的功德，今後希望志工們繼續為醫療、臨終關懷

而努力。會宗長老也推崇「海公」慈悲護念，使僧伽醫護基金會能持續發展。又說，「基

金會是以十方僧為供養對象，不分南傳和北傳的僧侶，都一體供養。過去十方僧遇到生病

的時候，往往不敢請假外出看醫生，而且一般醫院裏，來往的人較複雜，法師們不方便前

往看診；所以僧醫會經常到各寺院為僧眾服務。未來僧醫會將成立僧伽如意道場，提供大

眾療養色身兼請法修行的場所，希望以後有更多志工發心護持三寶。」這段話說出了基金

會的成立宗旨和未來目標，在場所有人必定心有感焉。  

  

 二十七日下午，開始禮拜《慈悲藥師寶懺》上卷畢後。稍作休息即舉辦佛學講座，恭請

上道下海長老主講：「禮拜懺悔的意義」，引述古代大德對於禮佛的六句偈語：「能禮所

禮性空寂，感應道交難思議，我此道場如帝珠，藥師如來影現中，我身影現如來前，頭面

接足皈命禮。」並將這六句偈語的意義加以闡釋，使大家對於「因緣」、「無自性」、

「無常」、「無我」、「畢竟空」、「中道」等概念，有了深一層的認識。  

  

 隨後，繼續念誦《慈悲藥師寶懺》中卷、下卷。幾位功德主，如李維倫居士、張錦秋居

士、許瑞助居士、姚戰國居士、黃柏霖居士等，這一年來尤其發大心，或捐醫療車，或推

動會務不餘遺力，或免費提供基金會辦公之會所，或主持戒會法會之香積，此次特別受邀

代表大眾跟隨法師上香、禮拜。近幾年來，每年僧醫會都舉行「歲末感恩祈福法會」，感

恩這一年來護持基金會的所有捐款者及志工，並為每人設立消災祈福牌位。還可以為您想



感恩的人寫下消災祈福牌位，或為自己及感恩的人，在佛前供燈，消除黑暗，光明常燄。

而為了念報過往父母及親人之恩，今年除了舉辦超薦甘露施食外，更依中峰國師開示，舉

行「三時繫念佛事」。這是一部悟入極樂世界，現證淨土，冥陽兩利，使法界眾生同圓種

智的佛事，是二十八日法會的主要項目。上午進行了第一時繫念佛事。  

  

 午齋過後，下午進行第二時繫念，現場後方的工作人員將一盤盤的菜餚、點心、果凍端

上圓桌，這些食品都是板橋淨蓮精舍所提供，每桌有五盤豆腐腦，每盤個別鑲有「功」、

「  德」、「圓」、「滿」及「卍」字樣。來採訪的佛衛台記者在現場攝影取景。法蓮法

師說這些擺飾是為了表現佛法慈悲心切普渡眾生的理念。  

  

 第二時開示時，會宗長老指出，中峰國師教導我們「心、佛、眾生，三無差別」這句話

中，所謂心有三種：一是肉團心，是父精母血所生的心。二是緣慮心，是善惡順逆境界上

的分別心。三是靈知心，也就是「在聖不增，在凡不減」、「驪珠獨耀于滄海」的心。引

述「佛即眾生，眾生即佛；心外無佛，亦無眾生  」，說明聖凡的差別就在迷悟之間。  

  

 第三時開示時，會宗長老更引述中峰國師說的「清珠投於濁水，濁水不得不清，念佛投

於亂心，亂心不得不佛。」表示：清珠是比喻念佛之淨念、濁水是比喻雜亂之妄心，妄心

雜亂之時，能舉起一念，雜亂自然隨念寂靜。  

  

 下午五點多進行蒙山施食，圓滿後，為期兩天的歲末感恩消災祈福法會正式閉幕。  

  

 但是，會場的佈置必須拆除，將場地恢復原狀交還國光國小，還有上千個拜墊，許多法

器、桌椅、海報、課誦本等等要運回，甚至香積組準備的水果、菜餚、茶湯，或者與人結

緣，或者請大家惜福，在在都要人力支援。因此法會圓滿後，所有參與的居士遵從大會的

副執行長黃柏霖警官指揮，分工合作將各項物品歸位或送上貨車。大禮堂在 2 樓，有些笨

重的桌椅要搬到 4 樓的樓梯間，有些物品則要搬下樓送到停在大門口的貨車上，但即使女

眾也不落人後，七手八腳地幫忙。而講台上以及淨土壇、藥師壇上的布幔，釘滿了珠釘與

圖釘，在好幾十雙手的努力下，也很快拆好、折好。不到一個小時，會場已經整理得清潔

溜溜，看得會宗長老笑呵呵。而每次都參與法會的黃柏霖居士尤其高興地說：「這次看到

不少新面孔，代表有更多人加入護持基金會，真是好！」相信所有參與者，不論是新加入

者或是老夥伴，都為能聆聽法要禮拜懺悔滿心歡喜，並且懷著充滿法喜的心情，期待明年

再見。（照片請參閱會刊第 29 期 P8-13）  

 


